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１ 

 

令 和 3 年 6 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  令和 3年 6月 25日（金) 午後 2時～午後 3時 10分 

 

２ 場  所  市役所 3階 第 1委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 坂 本 泰 蔵 

        教育委員 杣 川 好 隆 

教育委員 濱 村 悦 子 

        教育委員 山 本 浅 子 

        教 育 長 村 上 富 憲 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 吉 田 典 昭  学 校 教 育 課 長 島  博 則 

生 涯 学 習 課 長 濱 﨑 正 己  学校教育課課長補佐 入 口 兵 衛 

総 務 課 総 務 班 係 長 阿 野 琢 磨  総 務 課 施 設 係 長 城 山 直 樹 

学 校 教 育 班 係 長 境 目 直 行  学 校 教 育 班 係 長 谷 川 智 子 

生涯学習推進班係長 大 賀 慎 吾  生涯学習推進班係長 松 﨑 重 樹 

文化会館館長代理 北 川 竜 洋  富 江 分 室 長 尾 﨑 克 厚 

玉 之 浦 分 室 長 橋 本 清 隆  三 井 楽 分 室 長 山 中 寛 和 

岐 宿 分 室 長 石 田 忠 義  奈 留 分 室 長 江 口 忠 俊 

                      （合計／書記含め 14名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 班 係 長  谷 川 克 博  
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９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長が開会を宣告する。（午後 2時） 

 

○ 前回会議録の承認 

       

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、吉田総務課長が 5月定

例会の会議録を説明の後、各委員へ審議を諮ったが、質疑、意見もなく承

認された。 

 

 ○ 教育長報告 

・5月 26日、28日、31日、校長に対して学校経営や学校目標における重

点事項を自己目標として数値化した内容などを聴取し、質問をしたり意

見を述べる当初面談をリモートで実施をいたしました。 

・5月 30日、大浜小、盈進小、三井楽小学校の運動会が開催されました。

観客を制限し午前中開催にするなど感染予防を徹底して行われました。

子どもたちはコロナに負けず絶好のコンディションのもと張り切って

演技をしておりました。 

・6月 1日、小学生 1年生に対し毎年恒例になっております JAからの傘贈

呈式が行われました。 

・6月 3日、県教委が来島し新しい人事評価制度について説明を受ける予

定でしたが、コロナ感染防止のためリモートで行われました。校長に対

しましては、翌日の校長会で同じくリモートで説明をされました。 

・6月 6日、7日、中学校総合体育大会が密を避けるため分散開催で行わ

れました。この方式も 2年目となり観客も今回は緩和されるなど各種目

スムーズに実施されたようです。ただ、分散方式だと自分が普段やって

いる種目で敗退した後、陸上などで活躍をする生徒がいなくなることが

残念に思います。 

・6月 9日、教頭主幹教諭研修会が行われました。残念ながら所用のため

坂本委員と濱村委員は欠席でしたが、杣川委員と山本委員にはあいさつ

をいただきました。校長試験に向けて自らの教育観を明確にする研修等

が行われました。 

・6月 10日、初任者研修連絡研修が行われました。今年度の初任者 14名

が初めて一堂に会したこともあって、お互いを知り横のつながりを重視

した研修を行い和気あいあいとした雰囲気でした。 

・6月 11日、18日、24日、全学校から 1名ずつ計 3名参加し、GIGAスク

ール構想に対応する研修を実施しました。その後各学校でも研修会を行

い、まず教員が慣れることから始めていきたいと思います。 
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・6月 11日、山本二三美術館から五島百景画集を各学校、各公民館に 34

冊いただき、その贈呈式が行われました。 

・6月 13日、福江小、富江小の運動会が行われました。今学期分の運動会

は終了しましたが、2学期に延期した学校は 3校ありました。 

・コロナの影響で 1ヶ月間延期をしましたが、五島島内で 14日から 1泊

する岐宿中の修学旅行が行われました。昭和 20年台に島内と島外に分

けて修学旅行を実施したという記録がありましたが、ふるさと五島を知

るためにユニークな取組だと考えています。子供たちの感想をいくつか

紹介します。「修学旅行先が五島に決まった時、正直行きたくないなと

思っていたけど実際は一つ一つの体験行動がとても楽しくてあっとい

う間に時間が過ぎました。」「良い思い出がたくさんできて生涯忘れる

ことができない最高の修学旅行になりました。改めて五島の魅力を知る

ことができて、やっぱり五島ってすごいなと思いました。」「五島は小

さい島ですが、みんなの愛は大きいと思いました。私たちのためにたく

さんの方々が動いてくださって本当に感謝の気持ちでいっぱいです。五

島のことをより知れて、より大好きになりました。」私たち教員は五島

ではできないものばかりを選んで旅行先に決めておりましたが身近な

五島でも知らないことがたくさんあり新たな体験で子供たちは感動で

きるということをコロナに教えてもらったような気がいたしました。 

・議会は 14日に開会し、17日、18日、21日に一般質問、22日に教育福

祉委員会がございました。30日が閉会予定です。委員会までの議会内容

については後ほど総務課長が報告をいたします。 

 

以上で報告を終わりますが、質問等はございませんか。 

 

坂本委員 

岐宿中の修学旅行が五島市内で行われたということですが、主にどうい

うところを回られて活動したのか教えてください。 

 

教 育 長 

最初に玉之浦のシカの皮を使ったレザークラフトと三井楽のステンドグ

ラスの二つに分かれて体験学習をしております。その後、三井楽の五島

列島酒造の酒蔵の見学、コンカナ大国のコンカナ窯で陶器づくり体験、

富江の浜口水産の見学、奥浦の堂崎天主堂の見学などを行っているよう

です。宿泊はコンカナ大国になっています。 

校長も非常に感動したという感想をいただいております。 
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杣川委員 

以前、上五島などに行ったらどうかという提案をしたわけですけど、今

回地元に泊まられたのは非常にいい取組だと思います。今後も上五島に

行ってもいいし、上五島から呼んでもいいと思います。身近なところに

そういう貴重な体験をできるところがあれば積極的にやっていただきた

いと思います。 

 

教 育 長 

今ふるさとを知る学習を子どもたちにやっていますけれども、私の考え

は、まず一番の基本は自分のふるさと自分が住んでいる地区のことを知

ることが大事だと考えております。それにプラスして案外、五島の他の

地区のことを知らないということもありますので、そういう地域に行く

体験学習も今後入れていきたいということで現在学校教育課の方で協議

をしておりますし、また生涯学習課の方では土日に現在奈留で行ってい

ますが、そういった体験ができないかということで検討しているところ

です。 

他にございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 

 

議案第 34号 五島市教育振興協議会委員の委嘱について 

 

教 育 長 

議案第 34号「五島市教育振興協議会委員の委嘱について」を議題としま

す。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

五島市教育振興協議会委員については、五島市教育振興協議会条例第 1

条、第 3 条及び第 4 条の定めにより、教育に関し学識経験を有する者の

うちから教育委員会が委嘱するもので定数を 7 人以内、任期は委嘱の日

から 2 年間となっております。なお、委員の所掌事務は、教育委員会の

諮問に応じて、「教育振興基本計画の策定」、「教育に関する事務の管理及

び執行の状況の点検及び評価」に関する調査審議を行うものであります。

任期は令和 3年 7月 17日から令和 5年 7月 16日までとなっております。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 



５ 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

議案第 35号 五島市外国語指導助手の任用について 

議案第 36号 五島市外国語指導助手指導員の任用について 

 

 

教 育 長 

議案第 35号「五島市外国語指導助手の任用について」と議案第 36号「五

島市外国語指導助手指導員の任用について」を議題とします。事務局か

ら説明をお願いします。 

 

吉田課長 

この 2 つの議案につきましては、関連がありますので一括して説明しご

審議願いたいと思います。 

まず、議案第 35号の外国語指導助手は、市立の小学校及び中学校におけ

る外国語教育の充実並びに青年交流による地域レベルでの国際交流を図

るため、五島市外国語指導助手規則の定めにより委嘱することとなって

おります。任期は 1 年となっており、全ての方は継続で ALT を委嘱する

するものでございます。 

次に、議案第 36号の外国語指導助手指導員につきましては、五島市外国

語指導助手指導員規則に規定します外国語指導助手に対しまして指導、

助言等を行うほか、市立小学校及び中学校における外国語教育の一層の

推進を図るため、五島市外国語指導助手指導員規則第 1 条、第 2 条及び

第 4条に基づき、任用したいので承認を求めるものであります。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

坂本委員 

今までの指導員はもう帰えられたんですか。 
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島 課 長 

現在の指導員は 7月末をもって退職いたします。8月からは長崎の私立高

校の ALT として勤務をする予定ですが、奥様が現在長崎大学で研修医と

して勤務しておりまして、研修が終わると実際に配属される病院が決ま

るそうなんですが、奥様も五島に来たいという希望があるそうで、でき

ればその時に再度五島に来たいという強い要望を本人が持っております

ので、そうなればといいなと私どもも考えているところです。 

 

坂本委員 

今度来る指導員の前歴を教えてください。これまでに指導助手としての

経験は何年くらいあるのですか。 

 

島 課 長 

現在この方は五島市大浜で英会話の講師をされているんですが、前歴に

ついては入口補佐から詳細の説明をいたします。 

 

入口補佐 

前歴については、アメリカの大学院の教育学部を出た後に、福井県で ALT

の経験が 2年半程あります。それからカナダの大学で職員として勤務し、

その後東京の英会話スクールを経て五島に来て 6年目になります。 

 

教 育 長 

他にございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

議案第 37号 学校薬剤師の委嘱及び解嘱について 

 

教 育 長 

議案第 37号「学校薬剤師の委嘱及び解嘱について」を議題とします。事

務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

学校薬剤師につきましては、学校保健安全法第 23条の規定に基づき各学
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校に配置しております。今回、富小学校、盈進小学校、富江中学校にお

いて学校薬剤師の交代がありますので、学校保健安全法第 23条の規定に

基づき、承認を求めるものであります。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

議案第 38号 五島市社会教育委員の委嘱及び解嘱について 

 

教 育 長 

議案第 38号「五島市社会教育委員の委嘱及び解嘱について」を議題とし

ます。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

五島市社会教育委員は、社会教育行政の円滑な運営を図るため社会教育

法第 15条の規定に基づき設置するもので委員に変更があったため、委嘱

及び解嘱について承認を求めるものであります。なお、任期については、

前任者の残任期間となります。また、今後新たに委員を選任した場合は

決定次第専決処分として、以後の委員会で報告したいと考えております。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 
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議案第 39号 五島市五島観光歴史資料館運営委員会委員の委嘱及び解嘱

について 

 

教 育 長 

議案第 39号「五島市五島観光歴史資料館運営委員会委員の委嘱及び解嘱

について」を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

   五島市五島観光歴史資料館運営委員会委員については、資料館の適正な

運営を図るため設置するもので、3号委員に交代があり委嘱及び解嘱につ

いて承認を求めるものでございます。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

 

 

報告第 12号 五島市立学校給食共同調理場運営委員会委員の委嘱につい

て 

 

教 育 長 

報告第 12号「五島市立学校給食共同調理場運営委員会委員の委嘱及び解

嘱について」を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

   学校給食共同調理場運営委員会委員は、共同調理場の運営に関する重要

な事項について審議、調査及び研究を行うため、五島市立学校給食共同

調理場条例第 5条の規定に基づき、各共同調理場に設置するものであり、

同条例第 7条第 1項で福江学校給食センター以外の定数を 15人以内、福

江給食センターで 24人以内とし、同第 8条で任期を 2年といたしており

ます。今回、5施設で交代があっておりますので、新たに委嘱するもので、

任期は令和 5年 3月 31日までとなっております。教育長に委任する規則

により処理したため報告し、承認を求めるものでございます。 
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以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑等ございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

質疑、意見ありませんので、承認されたものといたします。 

以上で本日の議案の審議を終了いたします。 

次に、協議事項に入ります。 

 

 

協議事項番号 1 令和 3年度長崎県市町村教育委員会研究大会（五島市開

催）の開催について 

 

教 育 長 

協議事項番号 1「令和 3年度長崎県市町村教育委員会研究大会（五島市開

催）の開催について」を議題とします。事務局から説明をお願いします。 

 

吉田課長 

   長崎県市町村教育委員会研究大会につきましては、毎年県内持ち回りで

開催されており、県内各市町から約 130 名の教育委員と関係者が一同に

会し研究大会が行われます。昨年度五島市が担当市となっておりました

が、新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から今年度へのスライド

開催とし、11月 4日、5日に開催予定となっております。 

   今年度も新型コロナウイルス感染症の影響により、10 月開催の全国市町

村教育委員会研究協議会や全国都市教育長協議会は中止を決定している

状況であります。 

   そこで昨年度に引き続き、今年度開催を見送り来年度へスライドするか、

あるいは紙面発表での開催とするかについて、ご協議をいただき当市教

育委員会の方針を決定したいと思います。 

   今後の進め方としては、新上五島町教育委員会、長崎県市町村教育委員

会連絡協議会事務局及び県教育委員会へ五島市の意向を伝え今後の対応

について協議を行いたいと考えております。 

以上で説明を終わりますが、ご審議の程よろしくお願いいたします。 
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教 育 長 

今事務局から説明がありましたが、元々は令和 2 年度に五島市で予定を

しておりましたけれども、昨年度延期になり今年度開催予定となってお

りましたけれども、まだ様々な状況を考えて今年度も無理だろうという

結論にある程度達しております。今後のことについて 2 年間待ったから

紙面でやったことにするか、また、絶対に 120 人を五島に呼んで来年度

開催するかということについて、五島市教育委員会としての意向をここ

で決定したいと思います。ただし、先ほど事務局からもあったようにあ

くまでも五島市教育委員会の意向ということですので、今後、新上五島

町教育委員会、それから長崎県市町村教育員会連絡協議会事務局とも相

談をして最終決定になると思いますけれども、委員の皆様の意見を聞か

せていただければと思います。 

 

坂本委員 

前年度開催ということで、以前この場で私が手を挙げて発表しますと言

ったと思います。そういう立場から私は紙面発表でもいいと思うんです

が、ただ私が校長会会長をしているときに県の校長会の会議に行った際、

五島に行くのは本土の人たちが大変だということで五島をもう輪番制か

ら外そうかというような話が持ち上がりました。しかし、私としては、

それはおかしいと、私も大変な思いをして学校を留守にして来ているん

だということから反対をしました。それからもう一つの反対理由は、そ

れぞれ持ち回りでやっており何百人単位で人が来るわけですから五島市

にお金が落ちるわけです。ですから私の一存では決めきれませんと言っ

て、帰ってから教育長と協議して返事をしますということで教育長に話

をしました。そしたら教育長は市の財政のこととかも考えての事だと思

いますが、「いや来てもらわないと困る」ということでこれまでどおり

校長会をやってほしいとお願いをしたという経緯がありました。そのよ

うなことを考えると紙面発表をするとすぐに終わりますけれども来年度

に延ばす方法もあるのかなと思います。ですから私としてはどちらでも

いいという意見です。発表を嫌がって紙面発表に逃げるつもりはありま

せんので、そこは皆さんの意見をお聞かせいただければと思います。 

 

教 育 長 

他の委員さんの意見をお聞かせください。 

 

杣川委員 

今年やるかどうかも今から決めるということですか。 

 



１１ 

 

教 育 長 

今年については他の会議もやらないことになっていますので、今年開催

は中止にしたいと思っております。 

 

濱村委員 

昨年の段階では皆さん来年はできるだろうという気持ちだったと思いま

す。私も皆さんに来てもらいたいという気持ちが強いのですが、ワクチ

ンも打ち出しましたが来年は確実にできるという確約もなく変異株も出

てきている状況の中で来年に持ち越すよりは、紙面の方が確実なのかな

という気がいたします。また、同じことが起こるのではないかという気

がして、私個人としては紙面発表の方がいいのではないかと思います。 

 

坂本委員 

次の開催地でも発表の準備等がありますので、早く決めてやった方がい

いというのもあります。五島市が紙面発表するとなれば次の開催地は動

き出すことができるわけです。コロナ禍の中ということで紙面発表とい

うことにしますか。 

 

杣川委員 

そうですね。 

 

坂本委員 

   山本委員はどうでしょうか。 

 

山本委員 

初めての大会ということで、まだ雰囲気も分からないので難しいですが、

多分公民館の大会と同じような雰囲気で研修していかれると思うんです

が、確かにウイルスも変異株がどんどん出てきて不安があります。 

 

教 育 長 

それでは、五島市教育委員会の意向として、一番は来年度確実に開催で

きる保証がないということもございまして、五島大会につきましては紙

面発表という形で今後新上五島町教育委員会や長崎県市町村教育委員会

連絡協議会事務局と協議していくということでよろしいでしょうか。 

 

全  員 

はい。 

 



１２ 

 

教 育 長 

それでは、次にその他となっていますが、委員の皆さんから何かないで

しょうか。 

 

全  員 

ありません。 

 

教 育 長 

それでは、各課からの報告をお願いします。 

 

吉田課長 

・五島市議会 6月定例会について（一般質問の内容について報告） 

・次回の定例教育委員会は、7月 29日を予定しております。また、同日、

総合教育会議も開催いたします。 

 

島 課 長 

・7月 1日、奥浦小学校、本山小学校が修学旅行に出発します。 

・7月 2日、校長会 7月定例会を予定しています。 

・7月 7日、三井楽小学校が修学旅行に出発します。 

・同日、県教委が玉之浦小中学校に学力向上に係る学校訪問を行います。 

・7月 8日、大浜小学校へ学校訪問を予定しています。 

・7月 9日、教頭主幹教諭研修会を予定しています。 

・7月 14日、福江中学校が修学旅行に出発します。 

・7月 20日、市内全小中学校の終業式になります。 

・7 月 22 日、ジュニアイングリッシュキャンプで、小学校 6 年生を対象

に文化会館の方で実施します。 

・7月 25日から 27日まで、県内 3地区に分散して県中総体が開催されま

す。五島市からは 10の競技に出場を予定していますが、新型コロナの

感染状況によっては直近に参加を決定することにしていますが、一応

参加の申込は全競技代表権を得た学校個人については行っているとこ

ろです。 

・7月 28日、臨時校長会が行われます。 

・7月 30日、GIGAスクール地区別研修ということで県の方から指導を受

ける予定となっています。 

 

坂本委員 

修学旅行の主な行先を教えてください。 

 



１３ 

 

島 課 長 

小学校については、県内で行先は長崎市、佐世保市になります。福江中

学校は、佐世保市と平戸市に行く予定です。 

 

坂本委員 

五島市内はないですか。 

 

島 課 長 

7月はありませんが、9月に翁頭中学校の 3年生が予定しております。 

先ほど教育長からも話がありましたが、岐宿中学校の修学旅行の報告を

受けて市長からも、修学旅行ではなくて総合的な学習であったり学校行

事、例えば遠足などで、これまで子どもたちが行ったことのないような

ところに積極的に出すようにということで、予算については特別に市の

方で対応するということですので、修学旅行に行けない学校については

ジオパークの授業を使ったりとか市長からお話をいただいた校外学習等

で教育長からもあったように先ずはできるだけ自分の校区内のふるさと

を知る。そこから一歩進んで五島市内を知るということで少しずつ拡大

していきたいと考えております。 

 

大賀係長 

・6月 7日、長崎県公共図書館等協議会総会・長崎県読書運動推進協議会

総会をオンラインで行っております。 

・6 月 10 日、勤労福祉青少年ホーム運営委員会を勤労福祉センターで行

っております。 

・6 月 11 日、長崎県社会教育委員連絡協議会総会・九州ブロック社会教

育研究大会長崎大会実行委員会をオンラインで行っております。 

・6 月 24 日、働く婦人の家運営委員会を勤労福祉センターで行っており

ます。 

・6 月 29 日、五島観光歴史資料館運営委員会を五島観光歴史資料館で行

う予定です。 

 

教 育 長 

ただ今の説明について、意見や質疑等はございませんか。 

 

全  員 

ありません。 

 

 



１４ 

 

教 育 長 

それでは全体をとおして何かないでしょうか。 

 

松﨑係長 

前回定例会時におきまして、教育委員会各課具体的施策の進捗状況と課

題について、生涯学習課の説明をさせていただきました。 

その中で、山本委員から資料Ｐ12 の地域子ども教室のさらなる充実のと

ころで、五島市生涯学習推進協議会を五島市社会教育委員に変更した理

由のご質問がありましたので、回答させていただきます。 

五島市放課後子ども教室等運営委員会設置要綱の第 3 項 組織において

要綱改正が途中ありまして、平成 31年度に「運営委員会は、五島市社会

教育委員をもって組織する。」としています。 

なので、資料 P12 の今後の取組み等の書き方としては、既にそうなって

いるのにあたかも今変更したと受け取れる書き方となってしまいました。

本来であるならここに記入すべきではありませんでした。 

回答としましては、社会教育委員に変更した理由につきましては、子ど

も教室の会議の構成メンバーは、社会教育委員 10名をもって組織してお

り、社会教育委員は生涯学習推進協議会委員を兼務するとしております

ので、順位としては、社会教育委員が先にくるため。が変更理由となり

ます。 

 

山本委員 

ありがとうございました。 

 

教 育 長 

    それでは、これをもちまして本日の教育委員会を閉会いたします。 

（午後 3時 10分） 


